



## **PRESENTARÁN EN VERACRUZ EL LIBRO INFANTIL *LA JOVEN GOBERNANTE DE AMAJAC***

- Reúne 30 cuentos escritos por niños y niñas de Álamo Temapache, municipio donde, en 2021, fue hallada dicha escultura prehispánica
- Será comentado este viernes 7 de febrero de 2025, en el Centro Cultural Leyes de Reforma de la ciudad de Veracruz; el acceso será libre

Había una vez, hace muchos años, en un remoto y tranquilo pueblo huasteco, cercano al afluente que hoy llamamos río Tuxpan, “una joven hermosa”, “una mujer justa”, “una princesa valiente, graciosa y de buen corazón”.

Estas son las palabras con las que 30 niños y niñas, oriundos del municipio veracruzano de Álamo Temapache, describen al personaje que desde hace un lustro es el emblema de su tierra de origen y en torno al cual escribieron el libro *La joven gobernante de Amajac* (2024).

La novedad editorial, que será dada a conocer este viernes 7 de febrero de 2025, en la ciudad de Veracruz, por autoridades del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), dependencia de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, deriva del hallazgo de la escultura homónima, ocurrido el 1 de enero de 2021.

Recuperado en un terreno citrícola de la comunidad de Hidalgo Amajac, dicho monumento arqueológico ha puesto en el mapa nacional e internacional a este poblado, de modo tal que, ese mismo año, fue lanzada la convocatoria ‘Cuéntame un cuento de la Señora de Amajac’.

Dirigido a alumnos de primaria, el certamen permitió a la presidenta municipal de Álamo Temapache, Blanca Lilia Arrieta Pardo, seleccionar una treintena de narraciones y coordinar la publicación que, meses después, salió de la imprenta bajo el sello Editora del Gobierno del Estado Libre y Soberano de Veracruz Llave.



**Cultura**  
Secretaría de Cultura



En entrevista, la funcionaria califica este libro como un testimonio de la creatividad y sabiduría infantil, en la medida que cada novel autor imagina, en primer lugar, si fue Yanay, Meztli o Takiri, el nombre de aquella mujer enigmática.

Incluso, detalla, los niños fueron más allá, creando ilustraciones para sus narraciones y tramas, las cuales tienen como común denominador al personaje defendiendo a su pueblo de invasores mexicas o españoles, y enfrentándose a los mismos dioses para poner fin a desastres naturales.

Los relatos, además, permiten conocer a personajes como el ingeniero César Cabrera, descubridor de la Joven de Amajac, o bien, saber cómo ha cambiado el día a día de los habitantes de Hidalgo Amajac, quienes miran con orgullo la fama de la que goza su antigua jerarca y la derrama turística que empiezan a registrar.

“Esa hermosa estatua -escribe Sherlyn Martínez Romero, alumna de la Escuela Primaria Adolfo López Mateos- fue encontrada en un rinconcito del estado de Veracruz, un lugar lleno de frutos, tal como le gustaba a esa joven y bella gobernante”.

Cabe destacar que la escultura que inspiró estos cuentos, la cual, de acuerdo con los expertos, fue elaborada en el periodo Posclásico mesoamericano (900-1521 d.C.), puede conocerse en la exposición *Mujeres huastecas mesoamericanas. Diosas, guerreras y gobernadoras*, instalada en el Museo Regional de la Laguna, en Torreón, Coahuila, donde permanecerá hasta el 27 de julio de 2025.

En tanto, la presentación del libro se llevará a cabo a las 17:00 horas, en el Centro Cultural Leyes de Reforma (calle Morelos 43, esq. Constitución, Centro Histórico de Veracruz), en el marco de los aniversarios 86 y 47 del INAH y del Centro INAH Veracruz, respectivamente. El acceso será gratuito y estará limitado a 30 asistentes, a quienes se obsequiará un ejemplar.

Los comentarios de *La joven de Amajac* estarán a cargo del director y el museógrafo del Centro INAH Veracruz, José Manuel Bañuelos Ledesma y David Morales Gómez, respectivamente, así como de la edil Blanca Lilia Arrieta Pardo.

Fuera de este evento, la publicación puede adquirirse gratuitamente en la Dirección de Desarrollo Económico y Turismo de Álamo Temapache (Palacio Municipal s/n).

